

# Los restos de los héroes del Sapoá en el Mensaje

Razón sobrada tuvo el General Vollo en decir en su discurso del 12 de abril, que faltaban los restos de otros recordados compañeros, cargo que causó disgusto al Presidente de la República y algunos miembros de la Comisión encargada de traer esos santos despojos. En su mensaje, el Presidente de la República consignó la injusticia cometida con el abandono de las venerables cenizas reclamadas por la Patria. He aquí lo que escribe en su Mensaje el Presidente

"Con fecha 22 de junio del año pasado, emitísteis el decreto N° 75 por el cual se ordenaba errogar \$ 5000.00 para la traslación e inhumación de los restos de Marcelino García Flamenco y Selim Arias Durán, maestros abnegados caídos en la jornada libertadora de 1919 y para quienes se dispusieron en el mismo mencionado decreto

## Para la historia de C. Rica

El Primero de Mayo de 1924, será sin duda alguna, una luminosa fecha para los terrores costarricenses, para los partidos populares que afirmaron su devoción por la libertad y la democracia. El Primero de Mayo se afianzó el principio moral del pueblo que desea que su voluntad sea acatada y respetada. El Primero de Mayo se proclamó de nuevo la estabilidad de los altos propósitos de la República, que vuelve a entrar en una era de firmes bienandanzas cívicas. El reformismo y el jimenismo se hermanaron ese día, no para darle remate a intereses pequeños y voladores, sino para realzar y vivificar los anhelos colectivos de un país merecedor de todas las venturas y de todas las felicidades.

El regocijo que patentizaron los ciudadanos, mostró el contento que se anidaba en todos los corazones y la satisfacción amplia que se albergaba en todos los espíritus. Se llegó, ¡al fin!, a cristalizar una ansia nacional. Se deseaba un Gobierno del pueblo y para el pueblo, y eso se alcanzó. ¿Qué más quieren los hombres patriotas? ¿No representa esto un triunfo hermoso? La democracia ha conquistado una victoria en el virtuoso dinamismo del espíritu de la patria.

La elección Presidencial del Lic. Jiménez, llevado a las preeminencias del Poder por voluntad expresa del Reformismo y del Jimenismo, representa la aspiración común de la República.

Por otro lado, queda vencido el Partido Agrícola que representa el continuismo de una política malsana; pero el fracaso de ese partido no hubiera significado mayor cosa ya que el Echandismo era repudiado por el pueblo y su derrota era inevitable. Lo que causa grima, lo que causa repugnancia, lo que espanta de ese Partido, es su nefasta actuación, su actitud antipatriótica, su poco amor a las instituciones patrias. Al no concurrir la diputación de ese Partido al Congreso, —aunque esa medida fue inútil gracias a Dios—, provocó la dictadura, es decir, ensayó la muerte de esta tierra soberana. La dictadura es aciaga para los países, y quienes la provocan merecen el anatema de la civilización misma.

El Echandismo quería el Poder, y como el pueblo se lo negó, ese partido quiso vengarse, y su vana venganza le dejará por siempre en la picota de los acusados. Pretendió el agricolismo nulificar, atomizar, destruir el país, como antaño, una fuerza ciega, convirtió en pavesas la estrella Beta Celi. Maldad de maldades. Ese negro pecado capital no se lo perdonarán jamás al agricolismo, ni Dios ni la República.

En Honduras, un Partido espúreo, maldito, buscó la dictadura. Y las consecuencias de esa idea criminal han sido más que sensibles en estos precisos momentos. El Echandismo quiso seguir ese ejemplo y a esa pretensión infame se opusieron el Reformismo y el Jimenismo para salvar a Costa Rica.

Nobles y gallardos Partidos!

JUAN JUANES

## Presidencial

hombres religiosos y escolares. Como tuve la honra de manifestaros en el veto que opuse con fecha 6 de julio, no sólo se llenaba con esa ley un alto deber patriótico, sino que fué en ella bien interpretado el sentimiento de gratitud nacional hacia los que se lomolaron en defensa de las instituciones; pero juzgue que dentro de los límites de la más estricta justicia; si los dos Maestros soldados que vuestro decreto comprendían eran dignos de la más sentida veneración en sus sagrados despojos, no lo eran menos los otros compañeros que sucumbieron combatiendo con igual fervor por la causa de la reivindicación. Estimastéis que la indicación del Ejecutivo era oportuna y os servísteis agregar a los nombres de García Flamenco y Arias Durán, los de sus dignos compañeros en la campaña, siendo de sentir que quizá por dificultades materiales, que nunca por olvido voluntario, la lista de los héroes no hubiera sido tan amplia como la justicia requería".

Y de nuevo, reproducimos párrafos del vibrante discurso del señor Vollo, para patentizar la justicia que inspiraba sus elocuentes palabras.

"Permitidme antes de entrar a hablar del martirio de esos hombres, que yo formule una protesta, desde el fondo del alma.

¿Dónde están los restos del General Humberto García Osorno?

¿Por qué no están aquí los restos del abnegado compañero?

¿Por qué se entregaron esos restos en la frontera, como si fueran una mercancía?

¿Por qué no están aquí?

Aquí debleren estar, para disfrutar de esa apoteosis suprema.

¿Dónde están esos altos designados para cumplir el decreto legislativo?

¿Por qué no trajeron aquí esos restos, para entregar los después en Puntarenas, pasado el homenaje, para que volvieran a la amada Patria que es también la nuestra?

Formulo mi protesta.

Comisión, que habéis ido a buscar las sagradas cenizas de los hermanos.

¿Qué vistéis en la fosa que cavastéis? ¿Qué había?

Aquí vienen tres compañeros nuestros y en el Jobo no cayeron menos de veinte revolucionarios bajo el plomo homicida. En esa fosa común estaban todos los restos.

¿Por qué solo vienen exaltándose al maestro?

Maestros son todos por la sublimidad de su vida y de su muerte.

¿Qué había allí? ¿No eran los restos de veinte héroes?

Los sacarlos de la tiranía los desnudaron y les robaron todo asquerosamente, hasta las polainas.

Uno sobre otro rodaron aquellos cuerpos, divinamente aplastados, en un abrazo de amor supremo.

Comisión que fulstéis al Jobo y demás lejanos confines a traer esos despojos: ¿dónde están las cenizas de José Trejos. Yo los reclamo.

Hubo un grupo de patriotas que se levantaron en armas en las Minas, al mando de Lorenzo Cambronero y Daniel González, este último está presente, cruzaron hacia la frontera y en Paso Real, cayó en el combate José Trejos, compañero valiente.

¿Por qué no están aquí sus cenizas?

Era largo el viaje, difícil, penoso...

¿No han pasado cinco años? ¿No está en el poder el Gobierno que elevamos con nuestro esfuerzo y con nuestra sangre?

Apartemos los ojos de la nota alzada pero justiciera.

Hace cinco años que en una espléndida tarde de setiembre, el diezmo ejército de la revolución entró a esta capital entre los vítores y aclamaciones estruendosas del pueblo entero.

Eramos nosotros que veníamos a recoger los laureles,

a contar nuestra obscura tragedia vivida por la libertad de los costarricenses.

Pero detrás de nosotros, en las soledades del Jobo y la Cruz, quedaban los héroes aquellos que fueron santificados por la muerte.

Hoy, cinco años después, nos congregamos para recibir ese polvo heroico, que es polvo luminoso, con el que vamos a cegar la hidra odiosa de la tiranía que nos amenaza, hoy como ayer.

## El triunfo del Reformismo

Es hora de que recordemos al país, para enseñanza de los escépticos y de los pesimistas y para lección viva de nuestros baratos enemigos, cómo ha conquistado el triunfo el Partido Reformista, después de mil luchas, de porfiados esfuerzos, de sacrificios continuados.

Esta Causa del pueblo, gestó al calor de honradas y sinceras aspiraciones. Al principio, alrededor de nuestra bandera se congregaban contados ciudadanos. Y nuestro abanderado, el Gral. Vollo, tenía fé, profunda fé en el crecimiento paulatino de este Credo Rojo, en el cercano triunfo, y sus esperanzas, en realidad, se realizaron a golpes de milagro.

Llegamos a las urnas electorales, después de haber soportado toda clase de iniquidades humanas. El capital ultrajante nos combatió sin piedad; el actual Gobierno, con miseria y con arteria, hizo fisga primero del Reformismo, y luego, convencido de su grandeza, le combatió con infamia; algunos curillas que se olvidan con frecuencia de la santa misión que tienen ellos que cumplir sobre el haz de la tierra, convirtieron los pulpitos en barriles en que fermentaban el desamor y el odio destructivo para atacarnos con torpeza; el Olimpo, esa serpiente que como el pulpo de Glubin ahoga al país, nos atacó con cobardía, desde las trincheras de la villanía; y todos, en fin, los enemigos de los pobres, de los humildes, de los explotados que demandan justicia, nos declararon la guerra. Pero los reformistas no nos dimos por vencidos, sino que por el contrario, cobrando cada día más bríos y más entusiasmos, seguimos hacia adelante, hasta que el día dos de diciembre, en los ejercicios cívicos, demostramos a la República que el Reformismo era gigantesco, inmenso, capaz de transformar los destinos mismos de la Patria.

Y sin embargo, a pesar del ruidoso triunfo alcanzado, el Olimpo y el Agricolismo que son la misma cosa, se llenaron de regocijo porque creían que la victoria era de ellos.

Ah no! El Olimpo estaba equivocado. Los partidos jimenista y reformista, los partidos populares, no se dejarían embaucar, no se dejarían engañar por los oligárquicos, por los que siempre han llegado al Poder a fuerza de vilezas y de proccididades.

Y bien. El reformismo, que aparentemente, para nuestros adversarios engegucidos había sido derrotado, principió con una luminosa comprensión del problema político, a tomar incremento ante los ojos de los verdaderos patriotas que parecían decirle al Reformismo: "Eal resuélvetel Tú eres el único salvador de Costa Rica!"

Y el Reformismo, al disponer ayudar al jimenismo, que fué el Partido que en la lucha comicial obtuvo mayoría, le dió desde luego el triunfo a la justicia, al derecho, a la verdad, y por lo tanto, triunfó el reformismo, con su radiosa virtud, con su nobleza, con su gallardía.

Hoy, la Causa de la Reforma está glorificada. El reformismo ha triunfado, para bien de la República misma. Los pendones rojos flamean fulgurantes en todas las conciencias.

El Reformismo, pues, ha cristalizado un legítimo triunfo que significa felicidad para Costa Rica.

JUAN JUANES

Mañana domingo 4 MAYO

Gran Comida Concierto  
con un menú selecto  
en el

Gran Hotel Europa

(Edificio contra temblores)

HAGA USTED RESERVAR SU MESA

## Inventario de materiales

La Cruz Roja Costarricense ha ordenado un inventario general de todos los materiales existentes de la junta nacional de socorros. La Cruz Roja que va recibir esos materiales debidamente inventariados. Para esto se ha hecho firmar a cada ocupante de rancho firmar un pliego en que conste que se hace depositario de los materiales que contiene el rancho y que se especifican



**IT'S TOASTED**

**LUCKY STRIKE**

**Su sabroso sabor dura**

## El mensaje presidencial

Posiblemente mañana sea entregados a la Imprenta Nacional los originales del mensaje presidencial que ha de ser leído en el Congreso Constitucional al tomar posesión de su cargo de Presidente de la República el Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno. En dicho mensaje el señor Jiménez expresa sus deseos de hacer un gobierno de paz y de progreso y trabajo haciendo votos por que las rencillas políticas terminen para iniciar la obra de reconstrucción que se impone despues de los temblores que ultimamente han azotado al país.

## Duelo en Atenas

A consecuencia de la crida de un caballo murió en Atenas el estimado joven don Anastasio Rodríguez, hijo del señor don José Rodríguez. El entierro se efectuó con mucho acompañamiento, pues el finado gozaba de muchas simpatías.

Por este medio enviamos nuestro más sentido pésame a sus afligidos padres, a sus inconsolables hermanos, en especialidad a don Ricardo Rodríguez, un fogoso y sincero reformista.

Suscribase Ud. a **LA PRENSA**

# United Fruit Co.

## SEVRICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor **CALAMARES** que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores **CALAMARES, PASTORES, ULUA** y **TOLOA** harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores **LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO** y **SAN BLAS**, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores **CORONADO, BAYANO** y **CAMITO**, de la Elders & Fyffes L. d. llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.—Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-Agentes en San José, Sers. Sasso & Pirie, Sucesores.

G. P. CHITTENDEN  
Administrador

San José, 28 marzo de 1924

Jóvenes americanos señalados con un hierro ardiente

Unos cowboys fueron los autores de ese delito de lesa humanidad

Amarillo, Texas.—De un bárbaro atentado, del cual parece no haber precedente, acaba de tener conocimiento la policía de este lugar, por boca del joven Will Wisch, de 18 años de edad, y cuyos familiares se encuentran en Chicago III.

Según lo ha manifestado Wisch, hace como dos semanas un grupo de "cowboys", perteneciente a un rancho cercano a Clarodon se apoderó de tres muchachos de corta edad, entre los que se encontraba el propio Wisch, y después de haberlos sujetado fuertemente, los herraron con el propio hierro que usan para marcar a las reses.

Wisch mostró a la policía la huella que dejó en sus carnes el hierro candente, y pidió el castigo de los responsables del atentado.

El quejoso manifestó que los otros dos muchachos responden a los nombres de Ernest y "Pete" Hull, quienes salieron del lugar de los sucesos inmediatamente que pudieron librarse de los vaqueros.

**POR LAS TARDES LEA USTED LA PRENSA**

El Diario de información y de cultura más antiguo.

El defensor de todas las causas nobles.

La información nacional extranjera, española, y literaria más completa que se puede apeteer.

Lea usted diariamente **LA PRENSA**

Busque mañana **"La Prensa"**

## Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote es. quintero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Provedora. Véase con Luis García si tiene interés.

## EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume ANTISEPTICO

— Uselo Usted —

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

## Sección normal en el Colegio de Señoritas

Un grupo de padres de familia recogen firmas para presentar un memorial al nuevo gobierno en el sentido de que se establezca nuevamente la sección normal en el Colegio Superior de Señoritas.

Alegan en favor de su solicitud los inconvenientes que ofrece un colegio para señoritas lejos de la residencia habitual de los padres de la niña.

## Resumen del discurso pronunciado por el Gral. Volio ante la inmensa multitud reformista que le acompañó hasta su casa en vitores e. Primero de Mayo

Principió refiriéndose a la elección que se acaba de hacer, que constituye un triunfo para la democracia costarricense y para el Partido Reformista. Dijo que los obreros costarricenses debían ayudar a los de Nicaragua, Honduras, Salvador y aun a los de México que eran nuestros hermanos. Que ese era uno de los ideales del Partido Reformista.

A continuación dijo las siguientes palabras: Necesito saber qué harán los enemigos derrotados ante este movimiento popular, ante este triunfo de la democracia.

Hemos obtenido legalmente la victoria con la elección verificada por el Congreso Constitucional, pero no podemos todavía estar quietos: todavía no sabemos si esa terrible serpente caída se levante mañana o esta misma noche queriéndonos arrebatar el triunfo. Nada tendría que esto ocurriese, pues vosotros con el mismo valor y entusiasmo que demostrasteis durante la campaña, la exterminaríais.

El Partido Reformista con su actitud, no ha variado en nada su programa: le dimos al pueblo lo que el pueblo reclamaba: Presidente electo por una extraordinaria mayoría.

Quiero este momento tributar un homenaje muy sincero que nace de mi alma; ese reconocimiento es para aquellos que durante estos últimos días de lucha formaron la guardia roja; para los que sacrificaron su salud y expusieron su vida por los intereses del pueblo.

No enumero sus nombres, pues involuntariamente podría olvidarme de alguno. A todos ellos, a esos valientes los tengo en mi alma.

Lo dije hace poco por la prensa y ahora ante vosotros lo repito: para mí no hay nada en el mundo que supere a la causa reformista que valientemente he defendido, defendiendo y que vosotros defendéis. Quiero pedir sinceras excusas por las palabras que he pronunciado en mis últimos discursos y que quizá hayan herido personalmente; no es más la culpa en verdad es que no he podido contenerme. Mis amigos saben que siempre he sido y soy sincero y que jamás podría ofenderles.

El Partido Reformista con su actitud ha dado un gran ejemplo a la República; hemos demostrado que tenemos un programa y con él hemos ido siempre al frente.

Yo necesito que todos los reformistas, ese famoso partido que cada día crece más, se sostenga para poder salir victoriosos con nuestro programa. Somos cinco representantes en el Congreso, digo seis pues el diputado Gerardo Zúñiga Montúfar me manifestó que él se adhería a la causa reformista por considerarla un ideal de la República.

Somos seis diputados que representan ante el Congreso una inmensa mayoría de costarricenses, la causa reformista tiene enemigos; que no se resientan los jimenistas, pues ellos,—su partido— es el de los burgueses y nosotros, el partido rojo, somos revolucionarios.

La inmensa mayoría de reformistas que representa al pueblo y a este partido, va ensanchándose. Puedo decirles que actualmente el 80% del jimenismo figura ya en el Partido Reformista. (Aplausos).

Con esa inmensa mayoría nosotros vamos a defender nuestro programa, vamos a proclamar la ley de accidentes de trabajo (aplausos); vamos, digo, a reformar la ley electoral, para que el Presidente Constitucional de la República sea electo por medio de los votos populares, con la mayoría relativa. Estas reformas serán pedidas por 6 representantes que están respaldados por 40,000 costarricenses; lo que esos seis representantes digan en el Congreso será el sentir de esos 40,000 que representan la mayoría del país.

Nosotros vamos a defender en el Congreso los intereses del pueblo de Costa Rica.

Quando a mí me dicen que en Costa Rica se vive fraternalmente, en unión y concordia nacional, me río; no habrá fraternidad mientras todos no puedan comer igualmente; mientras está uno arriba y otros abajo. Estos males son los que desea remediar el Partido Reformista.

Pasa a la cuarta

## Bautizo

Con el nombre de Carmen Miria, en la Iglesia del Carmen fue bautizada una niña de don Francisco González y doña Andrea Calderón de González.

## Incidente personal

El señor Gobernador de la Provincia don José Luján tuvo ayer como las 15 horas un incidente personal con su subalterno el señor Federico Herrera Gólicher. Parece que el incidente tuvo un origen en una cuestión política.

## Nueva Sociedad Comercial en Cartago

Señores La Prensa San José

Muy señores nuestros:

Tenemos el honor de poner en su conocimiento que los señores Luis Felipe Odio Gilró y José Manuel Ortiz Escalante celebramos en Diciembre próximo pasado un contrato de sociedad en comandita que girará bajo la razón social de José M. Ortiz & Cia., siendo socio comanditario el señor Odio y socio gerente y administrador el señor Ortiz, quien tiene el uso exclusivo de la firma social.

Nuestra Sociedad tiene por objeto principal explotar un negocio de géneros al detalle en esta ciudad y dado el conocimiento que tanto del ramo como de la plaza tenemos, creemos poder asegurar que tendremos buen éxito de nuestro negocio.

Al participar a Ud. de nuestra Sociedad, cuyas operaciones no van a abrirse a hasta fecha debido a una inesperada enfermedad de nuestro socio el señor Ortiz, aprovechamos la oportunidad para ponernos a sus órdenes y esperamos ser favoridos con sus atenciones, seguros de que nuestras relaciones podrán recaudar en provecho de ambas casas.

Somos de Uds. con todo respeto muy atts. y Ss. Ss.

JOSÉ M. ORTIZ & CIA.

**La Prensa es el diario de la tarde que más circula**

**QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA**

Por motivo de su efecto tónico y laxante, el LAXATIVO BROMO QUININA es superior a la Quinina ordinaria. No produce nerviosidad, ni malestar en la cabeza. Téngase en cuenta que sólo hay un "Bromo Quinina". La firma de E. W. GROVE en cada cajita.

## A LOS REPUBLICANOS Y REFORMISTAS

Se les recomienda usar divisa en estos últimos días de lucha-El Comité

# La fuerza de voluntad

Hay, peregrino, una senda, donde aquel que entra y avanza pierde temor al desengaño. Es ancha, lisa recta y despejada, después de comienzos muy duros y tortuosos. Pasa por medio de todos los campos de cultivo que granjean honra y provecho. Quien por ella llega a la escena del mundo, puede considerar que ha cosechado todas las plantas de marífica virtud, que hablan las leyendas: la bácar que preserva de la fascinación, el nepente que devuelve la alegría y el hongo que infunde el ardor de las batallas. Tener experiencia de esta senda vale tanto como llevar la piedra de parangón con que aquilatar la calidad de las cosas cuyas apariciones nos incitan. Por ella se sale a desquijarar los leones, tanto como a ceñir la oliva de paz. Cuando por otros caminos se las busca, todas las tierras son al cabo páramos y yermos; pero si ella fue el camino aun la más árida se trueca en fértil campo; su sequedad se abre en veneros de aguas vivas; cubrense las desnudas peñas del bosque, y el aire se anima con muchas y plúvulas aves. Toma, peregrino, esa senda, y el bien que soñaste será tuyo.—¿Alzas los ojos? ¿Consultas, en derredor del horizonte...? No allí, no afuera, sino en lo fondo de tí mismo, en el seguro de tu alma, en el secreto de tu pensamiento, en lo recóndito de tu corazón: en tí solo, has de buscar arranque a la senda redentora.

JOSÉ ENRIQUE RODÓ

# Una mujer atenta contra su vida

A las 15 horas del miércoles fué atendida por el doctor Montero en el Hospital de San Juan de Dios una señora de apellido Fonseca, de 28 años de edad quien atentó contra su vida produciéndose una herida con una hacha de gravedad, en el estómago.

La Fonseca vive en los ranchos construidos en la plaza de la Merced; su estado no es de cuidado.

## DEL AMBIENTE SOCIAL

### PARA ROMA

Para Roma salió el muy distinguido y culto sacerdote don Joaquín Vilaplana. Un viaje feliz y venturoso la deseamos de todo corazón a este sacerdote por mil motivos dignos de respeto y admiración.

### UNA BODA

Muy en breve se efectuará en esta Ciudad, la boda del señor Ramón Alvarado con la estimable señorita Ana María Muñoz.

La ceremonia matrimonial tendrá lugar a las 6 de la mañana, el día cinco del presente mes.

Votos sinceros formulamos por la dicha eterna de

## Telegramas

### rezagados

Argueta Bealta, Rivas; Agullar Sabina, Limón; Bonilla Frankilo, Sta Cruz Gte; Calderón Adela, Corralillo; Camdos Emillo, San Isidro H.; Carvajal Juan L., Puntarenas; Estrada Juan, Puntarenas; Fonseca Emillo Cartago; Eeroández Francisco, Nicoya; Flary Santos J., Limón; Harry, Limón; Heróández Rafael, Tempate; Heróández Dora de, Santo Domingo; Iglesias Pedro, Heredia; Jiménez V. Pedro, Limón; León Manuel, Limón; Montero María de, Puntarenas; Mora v. de Fernández María, Limón; Madrigal María, Bagaces; Meléndez Eligio, Turrialba; Medina Martín, Paraiso; Luis Robles, Limón; Rodríguez Blouche, Limón; Rojas Aulta, Alajuela; Rodríguez Juan Rafael, Puriscal; Solís v. de Angellina, Cañas; Sandoño Mauro, La Cruz; Torres Cesareo, Abangares; Umaña Juan R. Guápiles; Venegas señora de, Limón; Valladares Aveli Valladares Avelina, Cahí; Vicenti A., Limón; Villalobos Caridad de, Escasú; Villegas Jaime, Río Grande; Zelaya Benedicto, Jinotega; Zeas C. Benedicto, San Rafael Norte.  
Ran José, abril de 1924.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

los futuros esposos.

### CUMPLEANOS

Ayer celebró la fecha de su natalicio la distinguida dama doña Hermida v. de Gallegos.

A las muchas felicitaciones que recibió doña Hermida agregamos la nuestra.

### PERSONALES

Regresó de Alajuela el señor don Roberto Chacón. De la misma Ciudad regresó don Rafael Sibaja Soto.

De Cartago vino don Carlos Leiva.

Mejor ha seguido don Luis Esplnach.

De Siquirres vino don Mariano Meneses.

Don Rodrigo Jiménez S. llegado de Sixola.

A seguido mejor el Lic. don Bernardo Soto.

Guarda cama la señorita Clemencia Jinesta.

De Desamparados vino don Juan de Dios Monge.

Don Alberto Rees llegó de Limón.

### HOMENAJE

Los señores miembros de la Banda Militar pleosan readirle un homenaje de simpatía al maestro señor don César A. Nieto.

Ya se organizó el Comité encargado de este festival.

Suscríbase usted a LA PRENSA

J. MIGUEL RODRIGUEZ

EMPRESARIO CONSTRUCTOR — Ap. Correo 425 SAN JOSE

Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

## Traslapo Machimbrado

— Patente Iovenclón No. 284 —

El mejor sistema de construcción

Unicos Depositarios

A serradero y Depósito

de Maderas del Pacifico

100 varas al Norte de la Iglesia del Carmen

## TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

## Curiosidades

### EL PRINCIPE QUE VESTIA DE GORRA

El príncipe Michel Murat se ha distinguido siempre por la elegancia exquisita de su vestido. Nuevo Brumel, el príncipe Murat en sus trajes de calle, lo mismo que en los de sport y de noche, llamaba la atención por lo irreprochable del corte y la perfección de las líneas.

A nadie podía ocurrírsele que aquella extremada elegancia le salía al príncipe poco menos que de balde.

Y, sin embargo, así era. El Tribunal correccional del Sen acaba de condenar en rebeldía al príncipe Michel Murat a dos meses de prisión y 200 francos de multa, en virtud de la denuncia contra él presentada por un sastre de Piccadilly Circus.

Ya en 1921 el príncipe Murat fué condenado a pagar al sastre londinense 11.700 francos y en 1922 quedaron incautados numerosos trajes, chaquetas, camisas, calcetines y una pitillera, del uso del citado aristócrata, el cual se apoderó indebidamente de los objetos y prendas incautados, marchando en dirección desconocida.

### EL ORO Y LA PLATA EN 1923

La Casa Montagu, de Londres, tan especializada en el comercio de metales preciosos, ha publicado sus estadísticas de fin de año, de las cuales resulta que en 1923 la producción mundial de oro fué de 72,5 millones de libras esterlinas, contra 64 el año 1922; y la de plata, 212 millones de onzas de fino, contra 191 el año anterior.

De la cifra del oro corresponden 52,5 millones a las colonias inglesas y la mayor parte fué absorbida por los Estados Unidos y la India, donde reina un consumo anormal.

Por lo que hace a la plata, el porvenir es más oscuro, por los envíos de América, y sólo en el caso de que los Estados de Europa vuelvan a la moneda divisionaria de plata se podrá mejorar el mercado.

## Sociedad Cooperativa de Mujeres Internacional

### Qué representa

este movimiento en el mundo de hoy?

Este verano tendrá lugar en la antigua ciudad de Gante, Bélgica, la gran Exposición Cooperativa y de Bienestar Social, evidencia vigorosa del crecimiento y progreso del movimiento en el mundo entero.

Entre los varios eventos del Congreso, en relación con la conferencia internacional de la Sociedad Cooperativa de Mujeres, se hallan:

¿Quiénes forman la Sociedad Cooperativa de Mujeres?

¿Cuál es su relación con el Movimiento Cooperativo?

¿Cuál es su fin y por qué quieren un Gremio Internacional?

El Gremio Cooperativo lo componen madres de la clase

## Teatro Competo

Avarez Quintero J S

A G 3 50 TOMO

### I. PRIMEROS ENSAYOS

Prólogo: Esgrima y amor: Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice.

### II. COMEDIAS Y DRAMAS

La vida íntima: El patio: Los Galeotes.

### III. COMEDIAS Y DRAMAS

La pena: La azotea: El nido: Las flores.

### IV. SAINETES Y ZARZUELAS

La buena sombra: Los borrachos: El traje de luces: El motete: El estreno: Abanicos y pañóchetas (A Sevilla en el "botijo").

### V. COMEDIAS Y DRAMAS

La dicha ajena: Pepita Reyes: Mañana de sol.

### VI. COMEDIAS Y DRAMAS

La Zagalá: Amor a oscuras. La casa de García: A la luz de la luna.

## El Cambio

Nueva York.....	400 0/0
Londres.....	350 0/0
Sulza.....	352 0/0
España.....	280 0/0
París.....	128 0/0
Bélgica.....	110 0/0
Italia.....	90 0/0

obrera, las cuales, en su doble capacidad de consumidoras y expendedoras de salarios, se han unido, para efectuar una era de mejores condiciones sociales, mediante el Movimiento Cooperativo; y quienes, conociendo el valor práctico de la cooperación en esferas pequeñas, se han determinado a llevar el saludable principio de "Uno para Todos y Todos para Uno", a la esfera más vasta de la cooperación mundial.

Sus miras son asegurar el bienestar la paz del mundo, así como el Movimiento Cooperativo ha asegurado el bienestar de la comunidad donde quiera que se han aplicado sus principios, de modo que desaparezca del comercio entre las distintas naciones la competencia o el mero lucro, y vivan juntas con la misma seguridad en que viven hoy las comunidades que hacen vida cooperativa.

Necesitan un Gremio para fomentar esta noble mira.

La experiencia ha demostrado que los grandes ejércitos y armadas no impiden la guerra. *Hacen la guerra.* Y atañe a la mujer casera, a la que con su cesto gobierna el comercio mundial, decir que es llegada la hora de que la guerra cese.

No hay pendencias entre los consumidores de los diferentes países. Sus intereses son comunes, puesto que, en realidad, los intereses de todos son el interés de cada uno.

La Conferencia Internacional de la Sociedad Cooperativa de Mujeres promete ser uno de los congresos más representativos de obreras que jamás se haya celebrado, y se espera encarecidamente que de esta conferencia surja el establecimiento permanente de un Gremio Cooperativo Internacional de Mujeres.

La lectora interesada se dirigirá a la Secretaría señorita A. H. Enfield, 29 Winchester Road, Eampstead, London, N. W. 3, England.

Busque LA PRENSA

FOLLETIN 3

# DANTON

(NOVELA MEXICANA)

por Francisco Monterde García Icazbalceta

paldas fatigadas, de cara adusta, la voz de la señorita Aurora es maternal y suave. Su lengua tiene dulzuras de terciopelo y sus labios tersura de raso para dejar resbalar las órdenes sin que hieran ni humillen.

La señorita Aurora sabe de las penas, de las enfermedades y de los apuros de cuantos trabajos con ella,

bajo aquel techo sombrío. En un libro de cuentas, escribe con letra pequeña y clara el dinero que reciben los hombres todo el día de pie, reuñendo letras.

A veces, un anclano suplica, con los labios temblorosos, la frente baja. La señorita Aurora abre el libro, compara la cifra escrita a la derecha y la cifra que está a

la izquierda, bajo el nombre del empleado que solicita un préstamo para medicinas de su hijo, que acaba de tener un niño, y ve que las dos cantidades son idénticas.

Entonces la mano fina y morena abre una bolsita negra, de piel, y todas las monedas de plata que contiene pasan de la mano de la señorita Aurora a la mano del hombre que recibe las monedas como un don, y quisiera besar la mano que se las entrega.

Cuando el trabajo está concluido y el teléfono está mudo, la señorita Aurora abre uno de los cajones del escritorio; toma del fondo del cajón un libro forrado con una hoja de periódico; abre el libro sobre el escritorio y lee, mientras que desde el fondo, donde trabaja

Dantón, el ruido de las prensas mece sus pensamientos en un lento valvén.

### EL SEÑOR REGENTE

El señor Regente de la imprenta suele llegar corriendo, fatigado cuando ya todas las manos picotean en los casilleros y las máquinas bregan con su ruido de tempestad.

Llega corriendo, fatigado, y saluda a la señorita Aurora, de prisa como abochornado por su tardanza, viendo de reojo el reloj que parece amenazarle o reprenderle, con dos manecillas en alto.

El señor Regente siempre camina agitado y habla de un tumultuoso, atropellándose las palabras en sus labios confusos. Tiene una gran nariz y un bigotito

exiguo. Su frente pulida brilla como un globo rojizo.

Tiene un carácter violento y sus manos pequeñas, gordas, torturan el bigote, es carbándola como un jardineiro que hurgara en torno de un tallo anémico.

El señor Regente se desploma en un sillón, frente a la señorita Aurora, y le hace preguntas breves, rápidas, el estado de los trabajos pendientes.

Después, satisfecho, silba ante sí un aire que se quedó en su memoria desde la noche anterior; un airecillo alegre de la zarzuela de moda. El señor Regente desde su mocedad gusta de la zarzuela como de un licor dulce que paladea en secreto deleitándose.

Con una gorra oscura que abriga su calvicie creciente,

pasea ante los hombres que trabajan de pie, ante los cajones simétricos, y se asoma por encima de sus hombros para atisbar el progreso de su tarea.

Los hombres sienten esta mirada como un saetazo que les hace zumbiar los oídos y que va a clavarse en el papel suspendido ante sus ojos, como en un blanco certeramente. Cuando sienten cercana su presencia, los dedos, antes ágiles, se inmovilizan y torturan los trocitos de plomo. Alguno sonríe tímidamente, con una sonrisa canina...

Hay un jorobadito que trabaja subido en un cajón de cerveza. El señor Regente que es un supersticioso, no deja ningún día de pasar la mano por la protuberancia de su espalda, y oprime

## Resumen del discurso pronunciado...

Viene de la 2ª

Somos los mismos de ayer. Desde el principio de la campaña hasta hoy no me he quitado la divisa, para que se vea que Jorge Vollo es el mismo de ayer, y que sus- tenta los mismos ideales.

El Partido Reformista no se ha fusionado con nadie, pues su programa se lo prohíbe; la bandera roja no se ha juntado a la azul; ambos partidos son los mismos de antes. No ha habido ninguna fusión aunque así lo digan los enemigos; lo que se ha hecho es consumir la volun- tad popular. (Aplausos) Somos los mismos de ayer, los mismos luchadores, acostumbrados a sufrir.

Puede decirse que hoy el Partido Reformista ha te- nido una victoria y que sus anhelos van realizándose.

Cuento con vosotros porque bien sabéis que Jorge Vollo puede honradamente llevaros al triunfo o a la de- rrota, pues él siempre estará a vuestro lado, al lado del pueblo.

Agradezco sinceramente la manifestación que hoy me hacéis, esta es una lección para el enemigo derrotado.

Se nos ha olvidado la lechuza, nuestro símbolo, en esta ocasión, pero no obstante sin ella somos los mismos del día en que apareció el partido.

Ahora, para terminar, no puedo sino lanzar un since- ro viva al Partido Reformista.

El señor Vollo fué continuamente aplaudido y fel- licitado por sus partidarios y amigos

A las 17 horas terminó la manifestación, pero la ca- sa del jefe reformista quedó llena de amigos.

Atención del "Diario de Costa Rica".

# Jugosa Carta de un joven Reformista

Liberia, 27 de abril de 1924

Señor don Carlos Jinesta

San José

Estimado amigo y correligionario:

Mi saludo, en primer término, al gallardo abanderado de LA PRENSA y amigo de la trinchera y mis votos sin- ceros para su prosperidad en la empresa y triunfo en la lucha. No puede usted imaginarse lo apartado que en estos rincones se vive de los generosos movimientos que nece- sitan de los arrestos de la juventud, de aquellos movimien- tos que fueron nuestro orgullo y nuestra alegría en los momentos álgidos de la lucha, cuando peregrinando por todos los caminos polvorientos o por las blancas carreteras, de pueblo en pueblo, de plaza en plaza, pregonamos nues- tro credo.

Las noticias nos llegan escasas o alteradas y a cada nueva alegría de los contrarios mi alma se entristece y vuela hacia ustedes, los altivos compañeros de las jornadas de gloria, los que palmo a palmo conquistamos nuestro puesto en el alma de las multitudes, los que gota a gota infiltramos nuestra doctrina de reivindicación en la mente de las masas trabajadoras.

La definición se acerca, cuando este saludo que por su digno medio envío a mis amigos, llegue a sus manos, ya la incógnita estará despejada. Cábele la gloria a nues- tro partido y a nuestro querido jefe de haber cerrado con broche de oro la jornada cívica más alta que han contem- plado los cielos de la patria; nada menos se podía esperar de un partido de idealidad firme y verdadera, de un par- tido nuevo que tuvo su base en el corazón de las clases humildes y en los yunque del trabajo, nada menos se podía esperar de Jorge Vollo, encarnación de la revolu- ción, siempre que por revolución se entienda la aspiración colectiva hacia nuevas normas de vida política, siempre que por revolución se entienda arrancar el gobierno de manos de los pulpos de múltiples tentáculos, de manos de la canalla costarricense. El último discurso de Jorge Vollo, exasperante por la ardiente verdad que encierra, verdad que quema los rostros de los traidores de la causa popular, es una síntesis de esta doctrina y si resulta duro es porque cuando habla el pueblo y la revolución, los tron- os se derrumban y las tertas unidas se doblan. ¡Látigo a los apóstoles cobardes que iniciaron al pueblo en este maravilloso "germinal" y que luego huyeron acobardados ante la tempestad! Hoy como ayer y como mañana el alma del pueblo, que ayer habló por boca de García Flamenco y hoy por la de Jorge Vollo y mañana por la de otro de sus hijos, grita, ante la avalancha de las aves de rapina que llegan al festín: ¡Atrás canallas, viva la revolución!

Yo, después de acompañaros en la lucha permaezco ahora retirado junto al alma candorosa de los niños, mi espada está en su estuche pero pronta a salir en defensa de los sagrados intereses de nuestra causa, cuando em- prendáis la lucha, nobles obreros y campesinos a quienes traté en esta jornada que vivirá eternamente en mi memo- ria.

¡Salud General! mente de acero y corazón de niño.

¡Salud leaders del obrerismo!

¡Salud obreros Heredianos! queridos compañeros de lucha, a cuyo frente contáis a Silverio Chaverri, culto ex- ponente de lo que pueden reunidos el caballero y el obre- ro, salud, trabajadores. Yo os abrazo a todos, y que siem- pre sobre vuestras cabezas tremole como una bendición la roja bandera que es nuestro orgullo. ¡Salud, muchachos!

ENRIQUE CORTÉS CH.

## SOCIEDAD EDITORA GERMINAL

SERVICIO DE LIBRERIA

JUAN LUIS VARGAS, Gerente

BIBLIOTECA SOCIOLOGICA INTERNACIONAL

A \$ 3.50 el tomo

- Pastorelas, Concha Espina
  - La niña de Luzmela, novela, pasta, Concha Espina
  - En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
  - Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
  - La rada, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
  - La fuerza de las cosas, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
  - Mi grande, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
  - Marta Baraquín, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt
  - La indomada, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt
  - Lorenza Albani, Paul Bourget, de la Academia Francesa
  - La Figuranta, León Frapié
  - La dulzura de vivir, Marcela Tinayre
  - La corbata celeste, Hugo Wast
  - Para desarrollar nuestra memoria, Georges
  - La asociación como Ley General de la Educación, U. González Serrano
  - De la vida que pasa, Ramón Quesada
  - La musa de los madriles, Antonio Casero
  - De orden del Rey, Víctor Hugo, 2 tomos, pasta
  - Cuestiones sociales, Ricardo Mella, pasta
  - El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta
  - El origen de la vida, S. M. Pargame, pasta
  - Preludios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Arsuaga
  - La vida en flor, (novela), Anatole France
  - Baltasar, Anatole France
  - La atmósfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
  - La Risa, Enrique Berzson
  - Munera Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin
  - Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
  - Las mentiras convencionales, Max Nordau, dos tomos, pasta, \$ 7.00
  - La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta
  - Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta
  - Los caídos, Máximo Gorki, pasta
  - Cain y Artemio, Máximo Gorki, pasta
  - Tomás Gordieiff, Máximo Gorki, pasta
- S atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falcó surco, apartado P., San José de Costa Rica. Ventas al contado.

## GLOSARIO DE LA SEMANA

**Un burro amarrado....** Pues señores, la imprudencia de un estimado colega nuestro, "La Tribuna", que entrevistó en "la calle" al abogado Anderson, ha consagrado una frase que tuvo su importancia. Le preguntaron a Anderson los muchachos de "La Tribuna", si le parecía pertinente los arreglos po- líticos que deseaba llevar a cabo el Doctor Corde- ro, en nombre del agricolismo, con el Lic. don Ricardo Jiménez, y don Luis, por toda respuesta, les soltó ésta: la idea del Doctor Cordero de tratar de conseguir con don Ricardo un nuevo sesgo político, se me parece a la lucha del cuento, de un burro amarrado contra un tigre suelto... "Por su- puesto, don Luis llamó *borrico* al dautor...

**Lágrimas a torrentes** En verdad, en verdad, que el Primero de Mayo ha dejado en el "otro mundo", a muchas celebridades nacionales. Los echandistas, toman muy en serio la derrota de su Partido. Allí, por el Paso de la Vaca, un zapatero quería cortar- se la vena mayor, de puro "acabangao". La Presidencia del Lic. Jiménez, al Agricolismo le sabe mal. Es que ese Partido estaba acostumbra- do a estar sólo a "riba", como ñor Juan Caires en el "cucurucho" del jocotero, y ya no quiere "ba- jarse". El Echandismo dene resignarse. No siem- pre se puede vivir a cuerpo de rey. Además si bien se mira, cuatro años se pasan con la rapidez con que cae un mango de cualquier mata de tomate...

**El 1º de Mayo** Pasó este gran día, simbó- lico sin duda alguna para los más de los costarrisenses, que presenciaron ese día, el advenimiento de una nueva era de felicidad para Costa Rica. Ese día, el pueblo todo se con- gregó en la Casa Amarilla y en la Plaza España, para aclamar a don Ricardo Jiménez y al General Volio. En la casa de alto de Miguelillo Borges, frente a la Plaza, estaban en "pie" de guerra dis- puestos a romperse la naranja con los echandis- tas que habían anunciado guerra, revolución, se- cuestros y otras "diversiones". En lo más alto de la casa, sobre una torrecilla, dicen que estaba de guardia nuestro popular amigo don Juan Rafael Pérez. Cuentan testigos oculares que Pérez perdió el equilibrio y se vino escaleras abajo, cayendo sobre unas verdes macetas.

Cuando fueron a levantarlo sus amigos que acudieron a ayudarlo, Pérez les dijo con voz de trueno "Vean aquí un símbolo. Siempre cae lo rojo sobre lo verde".

## Pasaportes

Eduardo Empalme, para Colón. Guillermo Fernández para Ecuador. Ramiro Ri- vero para New York. Gre- gorio Constantino, para Panamá. Ricardo Nanne, para Nueva Orleans.

## Una solicitud

A nuestra mesa de redac- ción ha llegado un pliego que firman don Gonzalo Gamboa Umaña, don Víctor M. Salas J., don Gonzalo Zúñiga, Ramón Sánchez Vargas y A. Fernández, en que piden sea nombrado Agente Principal de Policía el señor Pedro Fernando Rojas. Este señor sirvió como secretario de esa Agencia en otra ocasión.

Ignoramos la suerte que tendrá esta solicitud.

## El Alcalde 2o.

El Alcalde Segundo, don Ricardo Mora Agullar, le corresponde por turno in- truir la sumaria por los he- chos que puedan ocurrir en el día 3 de las once horas hasta las ocho horas del lunes.

## Pasajeros para el exterior

Anoche, a las 23 horas, zarpó para Cristóbal, el va- por Holandés Vad Rensse- laes. Los pasajeros que lle- vaba eran las siguientes: Jorge, Adelfina y Verónica van Vorree, Carmen y Au- tonio Monteagudo, Consuelo Barrieto, Luis Alonso, Luis Sloch, Joaquín Villaplana, Francisco García, Mercedes Sarkis, Antonio Limón y Ana Rosa Yépez.

## Serenata a don Ricardo

El miércoles próximo, en la ciudad de Cartago, le ofre- cerán una espléndida serenata. De esta capital y de las cabeceras de otras pro- vincias irán numerosos par- tidarios.

Reina mucho entusiasmo por este festival.

## Una renuncia

El ingeniero Ramón Mu- ñoz renunció de su puesto de ingeniero de la Dirección General de Obras Públicas. Se nos dijo que esta re- nuncia había sido aceptada.

## Cemento :: Cemento

La mejor clase de fabricación belga a precio más bajo de plaza. Por partidas descuento conveniente.

Compañía Comercial de Costa Rica

Oficina: Calle Alfredo Vollo No. 18

APARTADO 1048 —:— TELÉFONO 1012

## DEPOSITO

y aserradero de maderas

EL LABERINTO

VENDEMOS MADERAS DE SEGUNDA Y TERCERA CLASES A PRECIOS REBAJADOS  
TELEFONOS. ASERRADERO. 937 - DEPÓSITO 539  
STRUCK Y ALVARADO

## LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

## SE ACABA DE RECIBIR

Planchas de tela metálica  
Cubiertas de hierro para techos y cemento "Alsen"

—: SE VENDE ÚNICAMENTE EN ESTE ALMACÉN —:

Tomás Fernández

Apartado 614

Teléfono 198

## Obras Nuevas

- GUY DE CHANTEPLEURE: Ruinas en Flor..... \$ 3 25
- RUBENDARIO: Poemas de Juventud..... 2 00
- ALVARO RETANA: Todo de Color de Rosa..... 3 00
- JOSÉ MILLAN ASTRANY: La Legión..... 4 00
- PAUL MARGUERITE: La Tormenta..... 3 00
- EDMUNDO JALOUX: Las Sanguijuelas..... 3 50
- MIRANINGÉ: El Botones de la Casa Mexin..... 3 75
- MAR DEL PREVOST: El Escorpión..... 3 00
- JOSÉ LORENZO: La Tragedia del Amor Tardío..... 3 75
- AL DE KERANY: El Yugo del Amor..... 3 00

LIRERIA ESPAÑOLA

COSTA RICA —:— MARÍA V. DE LINES —:— SAN JOSÉ

Suscríbase usted a "La Prensa"